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本报记者 单玉紫枫

“1998 年我就去了柬埔寨务
工，直到现在，我的党组织关系
还在奉化裘村，一直按期缴纳党
费。”没有什么大话套话，一开
口就是实实在在的“小事”。斯
蒂科 （柬埔寨） 制衣有限公司总
经理、柬埔寨宁波商会会长沈琦
辉以这样的方式，开启了这篇对
家乡的“情书”。

20世纪末，他跟随劳务输出
大军到柬埔寨。与很多“宁波
帮”的先贤一样，沈琦辉踏实肯
干、敢闯敢拼，从机修工人做
起，到台资企业的高管，再到自
己创业，在当地开办了宁波企业
在柬埔寨的第一家工厂——永辉
制衣厂。十几年来，沈琦辉一步
一个脚印，渐渐成了甬商在柬的
一面旗帜。

2013年，鄞州纺织服装国际
商会赴东南亚考察。第二年，参
与考察的斯蒂科就与沈琦辉合
作，在柬埔寨新开办了斯蒂科

（柬埔寨） 制衣有限公司。
“最美不过家乡水，最亲莫

过故乡人。对我们这些常年在外
的人来说，能尽己之能为家乡出
力，是我们心里最大的光荣。”
沈琦辉说，近年来，宁波积极参
与“一带一路”建设。作为先行
者他当仁不让，一方面加大了服
装板块的投入，反哺国内，另一
方面针对柬埔寨的市场需求，在
金边成立恒甬国际贸易有限公
司，将小商品、摩托车销往柬埔
寨，全面支持宁波优势产品、产
能、服务和技术“走出去”，并
努力为在柬的甬企做好相关配套
服务。

眼下，宁波正努力争创国家

级“一带一路”综试区。“作为
‘一带一路’上的‘宁波帮’，我
为家乡被赋予这样的使命而骄
傲，也在这样的使命中看到了自
己肩负的责任。”沈琦辉表示。

“未来，我希望能够利用柬
埔寨宁波商会会长的身份，让更
多东南亚甬商‘回归’，实现优
势 互 补 ， 双 向 互 动 。” 他 还 建
议，在柬甬商要加快从过去的主
做服装贸易，向设计、采购、贸
易、生产的全球产业链布局转
型。

沈琦辉：勇做双向开放的桥梁
见习记者 金鹭

“敢为天下先、勇立潮头、低
调务实，这都是甬商的共性特
征。作为新宁波人，我已经‘近
朱者赤’，受到了甬商精神的影
响。”昨日下午，在高新区一座现
代化厂房内，激智科技创始人张
彦这样告诉笔者。

十年前，毕业于新加坡国立
大学的张彦博士放弃了世界 500
强企业通用电气的优厚待遇，满
怀一腔赤子之情，带着技术、经

验、梦想来到宁波，开启创业之
旅。如今，张彦的创业梦已在宁
波“生根发芽”，他所创办的激智
科技已经成为光学扩散膜领域的
龙头企业，打破了国外垄断，光
学扩散膜在国际市场占有率高达
25%。

“来宁波是正确的选择。”张
彦坦言，自己和宁波既不沾亲也
不带故，选择来宁波创业，一方
面是获得了宁波两位民营企业家
800万元天使投资，另一方面也是
看中了宁波的创业环境。“在宁波
这么多年，我几乎没有遇到过需
要领导帮忙、打招呼才能办成的
事，创业者遇到的问题越少，越
是对这座城市管理者最高的褒
奖。”张彦说。

当下，“大众创业、万众创
新”的号召已为中外创业者耳熟
能详，强烈的爱国心引导着万千

浙商甬商创新创业报效祖国。“我
希望能把企业做大做强，进入世
界 500 强行列，将我所学用于推
动中国和宁波的产业进步。”张彦
说。

作为一家以技术创新驱动的
制造业企业，激智科技将坚持实
业，为宁波“中国制造 2025”试
点示范城市、“一带一路”建设综
合试验区出力。张彦透露，激智
科技将进一步完善技术相对成熟
的扩散膜和增亮膜，致力于复合
型光学增亮膜、量子点膜等更高
品质光学膜片的研发及产业化，
在国内外光学膜市场上发出更多

“宁波好声音”。
“明天属于不断突破、敢于担

当、勇于超越的一代人，我相信
这些人都能在宁波实现自己的价
值。宁波是一座值得创业者寻梦
的城市。”张彦说。

张彦：宁波是一座值得创业者寻梦的城市

本报讯（记者俞永均） 全球首
个“9亿吨大港”再传利好消息。宁波
舟山港生产快报显示，截至11月12
日，宁波舟山港今年累计完成集装
箱吞吐量 2161.2 万标准箱，已超过
去年全年 2156万标准箱，同比增长
13.5%，增幅居国内主要港口前列。

今年以来，宁波舟山港牢牢抓
住国际市场贸易需求逐渐回暖和

“一带一路”建设步伐加快的契
机，充分发挥浙江海洋港口一体化
发展优势，通过主动出击开拓国内

外市场，科学优化码头生产组织，
做优“超级大船”、做强水水中
转、做大多式联运，促进集装箱运
输生产保持快速增长势头。

瞄准国际船舶大型化趋势，积
极打造超大型集装箱船舶的“必经
之地”。目前，宁波舟山港已实现
1.8 万标准箱以上集装箱船舶的常
态化靠泊。今年前 10 个月，宁波
舟山港已累计作业 1.8 万标准箱以
上超大型集装箱船舶超过 600 艘
次，日均作业约两艘次。宁波舟山

港还加强与马士基、地中海、中远
海运等大型船公司的战略合作，今
年已新增 10 条航线，目前航线总
数创下 242条的历史新高，其中远
洋干线 117条，为做强集装箱水水
中转业务提供了强大支撑。

以海铁联运为代表的多式联运
快速发展。9月12日，一列来自宁
波舟山港的海铁联运专列顺利抵达
云南省昆明市、楚雄州，标志着宁
波舟山港-云南海铁联运业务正式
启动。至此，宁波舟山港海铁联运

业务已经覆盖全国 14 个省、35 个
市 （州）。而随着义乌港马士基海
铁联运班列的开通，以及萧山、长
兴等班列的常态化运行，省内铁路
箱源正逐步向宁波舟山港集聚。今
年前 10 个月，宁波舟山港完成海
铁联运业务量同比增长近七成。

来自交通运输部官网的最新数
据显示，今年前 10 个月，宁波舟
山港累计完成货物吞吐量 8.54 亿
吨，其中外贸货物吞吐量达3.99亿
吨，同比均增长10.4%。

宁波舟山港集装箱
吞吐量超2160万标箱
已超去年全年，增幅居国内主要港口前列

▼昨天，鄞州东胜街道张斌社
区的爱心人士把新近购买的围巾、
手套等毛织品捐赠给 70 岁以上的
老年人，使他们感受爱的温暖。

（丁安 黄叶飞 摄）

本报讯（记者杨绪忠 通讯员
廖鑫） 昨天，笔者从市住建委获
悉，自本月中旬鄞州区孔雀小区电
梯加装试点工程开工以来，已有多
个老小区的居民提出申请，或向住
建委咨询相关事项，希望尽快能成
功加装电梯。

“从11月9日至今，我们已经接
到了 50多个加装电梯的咨询电话，
有 16个单元的加装意愿强烈，其中
4 至 5 个单元基本具备了加装条
件。”昨天，市住建委物业和住房维
修资金管理中心主任高羽波介绍，
目前，柳汀花苑 2 个单元的 24 户住

户已经全部签字同意加装，尚书小
区、天一家园等小区，也都有楼道住
户签好了加装电梯同意书，目前相
关部门正在逐一核实中。

“宁波老小区加装电梯，技术
和资金都不是最大难题，最大难题
是各单元楼一、二层楼住户想法的

统一，和接下来几个单元楼联合审
查意见盖章谁牵头的问题。我们将
认真总结孔雀小区加装电梯的经
验，同时希望属地街道社区和住建
部门能牵头做工作，真正将老百姓
加装电梯的诉求落到实处。”市住
建委相关人士表示。

孔雀小区加装电梯试点一石激起千层浪

老小区纷纷提出加装电梯申请

奚旭初

打着“你消费我全返”等旗
号吸引消费者，然后“圈钱+跑
路”，宁波警方用不同案例提醒消
费者，警惕骗子商家披着“消费
返利”外衣的新骗局 （11月20日

《宁波晚报》）。
其实，这种情形，不只在宁

波，其他地方也时有所闻。不仅
“高额返利”，有的还“全额返
利”，甚至称“购物零成本，消费
变赚钱”——只要冷静想一想，
这不仅违反经济规律，也违反常
识。所谓返利消费，不过是利用虚
抬原价产生的额外利润，抵扣消费
返利金额；或是传销，通过缴纳会
员费、认购商品及发展下线“钱
生钱”返利；或是虚假交易，实
质是非法吸收公众存款……不管

哪种情形，最后往往是老板卷款
逃跑，或是制造崩盘倒闭假象逃
避返还资金。

这些年，市场里骗局不断，
人们一茬又一茬上当，更有人上
过传销的当，很快又受了“全额
返本”的骗。为什么好了伤疤就
忘了痛，甚至伤疤没好就忘了
痛？原因就在两个字：一个字叫

“ 贪 ”， 一 个 字 叫 “ 昏 ”。 所 谓
“贪”，就是总盼着天上掉馅饼，
而且总相信天上会掉馅饼；所谓

“昏”，就是脑子里连常识性的东
西也缺失，连不靠谱的承诺也信
以为真，一看到“高额返利”“百
分百还本”，就深信不疑。

国家一直在严厉打击经济诈
骗犯罪，并频频开展风险排查，
但还是有人上当。由此，笔者以
为，我们自己也应来一番自我反
省、自我排查——远离“贪”字
和“昏”字。头不“昏”，心不

“贪”，不盼天上掉馅饼，不信天
上掉馅饼，自然就不会掉进陷
阱。

躲骗局就要远离“贪昏”

本报讯 （记者张燕） 记者昨
日从有关部门获悉，作为我省

“义甬舟”开放大通道的重要组成
部分，甬舟铁路工程跨金塘水道
地质勘查作业正式启动，3 艘施
工船舶将对规划线路周边海域的
18 个选点进行初测钻探，为下阶
段建设施工提供数据资料。

甬舟铁路总投资将达到 343
亿元，其跨海部分将建设公铁两
用桥。通过这座公铁两用跨海大
桥的甬舟高速复线是宁波“二环
十射四连四疏港”高速公路网中
的一射，是 G9211 甬舟高速公路
的扩容工程，拟起自宁波绕城高
速好思房枢纽，经杨公山跨金塘

水道、西堠门水道和桃夭门水
道 ， 终 于 富 翅 岛 ， 全 长 37 公
里，其中宁波段 14.2 公里。未
来，从宁波开车到舟山，将有目
前的舟山跨海大桥和甬舟高速两
种选择。

甬 舟 铁 路 西 起 宁 波 ， 经 鄞
州、北仑，至舟山金塘、册子及
本岛定海，终于舟山 （白泉），宁
波至舟山线路运营长度 81 公里，
建筑长度 76.643 公里。宁波枢纽
既 有 线 改 建 8.683 公 里 ， 新 建
67.96 公里，将新建北仑西、金
塘、马岙、舟山 （白泉） 车站 4
个，预留大沙站，并在舟山设动
车存车场。

甬舟铁路海上勘探
正式启动

本报讯 （记者殷聪 通讯员
储昭节 赵善扬） 记者昨日从市
经信委获悉，《宁波市推进规上企
业智能化改造诊断服务工作实施
方案》 近日正式下发。按照计
划，自今年起，市财政每年安排
3000 万元专项资金，为全市有意
愿技改的规上企业提供智能化改
造“一对一”诊断，并提供个性
化的诊断报告。

智 能 制 造 是 “ 中 国 制 造
2025” 的 核 心 。 作 为 全 国 首 个

“ 中 国 制 造 2025” 试 点 示 范 城
市，宁波把发展智能制造作为推
动实体经济转型升级、提质增效
的主攻方向。获批全国首个“中
国 制 造 2025” 试 点 示 范 城 市 以
来，我市集中优势资源，以智能
制造为主攻方向，加快推动新一
代信息技术与制造技术深度融
合，加快推进以制造业为重点的
智能化改造，智能装备与产品不
断涌现，生产过程加速迈向智能
化，有力提升了企业生产效率和

市场响应能力。
“智能化改造是实现传统产业

转型升级的必由之路。”市经信委
技改处相关负责人告诉记者，此
次 《实施方案》 的出台，将搭建
规上企业与智能制造技术服务公
司之间的桥梁，着力破解广大制
造企业在实施智能化改造中存在
的技术、人员、管理等难点问
题，全面驱动宁波制造向“宁波
智造”加速转变。

据介绍，我市前期已针对全
市规上企业开展智能化改造基础
普查。普查结果显示，全市有
1600 余家规上企业有意愿实施技
术改造。“按照计划，我市将于
今年年底前完成 500 余家规上企
业的智能化诊断，力争明年底
前，全市有意愿开展智能化改造
诊断服务的规上企业实现智能化
改造诊断服务全覆盖。”该负责
人告诉记者，提供智能化改造诊
断服务是我市加码智能制造的重
要一步。

每年3000万元扶持企业开展智能化诊断

我市启动
智能化改造三年行动

目前，广大市民最为关心的问
题是老小区加装电梯如何办理。对
此，市住建委物业和住房维修资金
管理中心梳理了电梯加装建议流
程：

第一步为前期准备。召开第一
次会议，单元楼所有业主签订加装
电梯意愿，明确分摊比例、分摊原
则，同时明确今后以该原则来分摊
电梯加装初期启动费用 （比如图纸
设计费等）。

第二步为前期碰头会议。召集
社区、街道业主代表统一认识，为
第一次业主大会做好准备工作；明
确委托代理单位，签订授权委托
书；代理公司邀请原设计单位，出

具图纸，制订初步方案；根据图纸
设计梳理施工中可能遇到的问题；
明确监理公司。

第三步召开第一次全体业主会
议。单元楼居民签订正式的加装电
梯协议书；全体业主参加并签字确
认，若有个别业主无法到场，则由
社区负责联系，后期签字业主由社
区公证。

第四步为电梯加装公示。公示
加装电梯项目协议书、电梯加装设

计方案和设计图纸。
第五步是多部门协调会。由住

建、规划、综合执法、特种设备安
全监督管理、消防部门联合审查，
并出具联合审查意见。

第六步是技术交底会。由业
主、监理、施工单位共同召开技术
交底会，了解工程特点、技术质量
要求、施工方法与措施和安全等方
面内容，以便于科学的组织施工，
避免施工期间技术质量等事故的发

生。
第七步是宣传会议。即正式加

装之前的宣传碰头会议。
第八步申请政府补贴。电梯加

装完成且通过特种设备安全监督管
理部门施工登记的，凭电梯合格证
和具有资质单位出具的监理报告申
请财政补贴。

为方便市民咨询有关我市既有
多层住宅加装电梯的相关政策，市
住 建 委 向 广 大 市 民 公 布
89180602、89180611咨询电话，市
民可在工作时间拨打；或将问题发
送 至 咨 询 邮 箱 1486275560@qq.
com。

（杨绪忠）

新 闻 链 接

老小区电梯加装建议流程

▶昨日下午，海曙江厦街道新
街社区组织志愿者向环卫工人送上
鲜花和毛巾，感谢他们默默的付
出。 （刘波 王艳卉 摄）

寒气袭人
有爱暖心


